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　早期療育は新 し い 分野 な の で ， い ろ い ろ と課題 も多い 。

最近 は 日本各地 で ， 就学 前 の 心身障害 あ る い は そ れ に類

す る者た ちへ の 取 り組 み が 始 ま っ て い るが ， 制度 の 整備

シ ス テ ム の搆成 ， 療胃目標の 設定や 内容等に つ い て ， 研

究 は まだ まだ不足 で あ る。一
度総括 して か ら今後 の 行 く

末を考え た い と 思 うの で ，こ の 時間を情報交換 も含め た

有意義な もの に した い
。 そ れ に相応 し い 3 人 の シ ン ポジ

ス トを紹介 し ま す。

　佐 々 木浩治 さ ん は ， 北海道は
一
卜勝の 足寄と い う小 さ な

町を拠点に ， そ こ に早期療育とい う信念 の 火を点 し地域

の シ ス テ ム 化 を計 っ た方 で す 。 7 年間に わた る 活動 を中

心 に 話 して 頂 きます、，阿部哲美先生 は，何も無か っ た と

こ ろ に 家庭児童相談室を起 こ し e2 〔工年間や っ て こ られ た

方 で す。今 は 全国300の 通園事業施設連合会組織 の 会長 を

務 め て お られ るの で，全 国的な立場 か ら提言を頂 き ま す 。

3 入目の加藤正仁先生 は ， 東京の うめ だ ・あけ ぼ の学園

園長で あ り ま す 。 全国 の 300カ 所 の 通 園施設 の 代表者 で も

あ りま す 。 先生 に は最近 の制度の 動き か らお話 い た だ き

た い
。

　次に ， 指定討論者の 大場公孝先生 は精神科の医師で す

が ， 小児療育か ら児童 ， 青 年 ， 高齢 障害者 の 入 所施 設

等 々 ， 20数 ヵ 所 の 施設 を擁 するお しま コ ロ ニ
ー

の 代表者

で す。30年 も続け て きた 地域実践経験か ら ， 3人 の シ ン

ポ ジ ス トの 提言 に 注文 をつ けて 頂 き ま す 。 ま た 名古屋大

学の 蔭 山先生 は ， 自閉症 の 研究者 として 皆様 よ くご存知

か と 思 い ます が ， 最近 は 乳幼児健診後の 発達障害児と親

の 支援 ， 名古屋市 の 生涯教育 ス
ーパ ー

ヴ ァ イザ
ー

等 を し

て お ら れ ます 。 障害児 も含め，教育 全体を 見渡し た広い

視野 か ら，心身障害児 へ の 早期対応の 問題点 を指摘 して

頂け る もの と思い ます 。

　あゆみ園の 現 況につ い て

　　　　　　　　　　　　　　　　　　 佐々 木浩治

1． 概況 ：「あ ゆみ 園 」は北海道早期療育整備事業の母子

支援 セ ン ター
で す が，当初 は 職員 が 2 人 だ け ， 「

一
体 ど ん

な こ と をす る ん だ ろ う」 とい う模索の段階か ら園を運営

して き ま した 。 子 ど もに は 「年齢に相応 し い 経験を さ せ

て か ら社会 に 出そ う」，親 に は「子 ど も と向き合 い ，共 に

楽し く人生 を送 る よ うな援助を」， が最近到達し た 心境 で

す。職員 の 1人 が子 どもを， もう 1入が親を担当します 。

初 め の 頃 は 「少 し で も子 ど もを変 えて や ろ う」との 意識

が 強か っ た の で す が ， 今は 子 ど もの 現状を踏まえた上で

の 自発的変化 を重視 して い ま す 。 障害 の 原因や 現在実施

して い る指導法な ど に つ い て 親 に はきちん と伝 え ， 子 ど

も達 に は 共感で き る力 とか ， 人 と
一
緒に 楽 しむ こ とが で

きる 力を付けて 欲 しい もの と， 療育を進 め て い ま す 。

2， 関係機関と の つ なが り ：小 さ な 町 な の で ，あ ゆ み 園

に い て も小学校や 中学校の動 き は よ く分か りま す 。 卒園

後 も子 ど も達の 様子 を知 りた い の で ，教育現場 の 方 々 に

もお手伝 い を頂 い て ま す 。 学校の先生方 と相互 に 交流 し，

心配事があれ ばそ の 場 で 話 し合えるように もな っ た し，

学習障害 な どに つ い て の 柑談 等も出来る ような態勢に な

りま し た。不登校や学力不振の 子 ど もも含 め，上は中学

1年生 か ら下は幼稚園児ま で ， 機関同士 の連携で ， 幅広

い 相 談 に 対応 で きる形 が 徐 々 に 拡 が っ て きました。

3． ふ れあい 親子視察旅行 ： 5年前 ， 20人程 の メ ン バ ー

で 始め たあ ゆ み園 OB 会 「ふ れあ い の 会」 も今は48家族 ，

行事 の 度 に 70〜80人 も集 ま る ま で に な り ま した 。多 くの

選択肢 か ら 子 どもの 進路 を選択 で き る よ うに と ， あ ち こ

ち の 入所施設 を 見学 す る の が メ イ ン 行事 で す。親 か ら の

要望 もあ っ て今で は 「家族旅行」の 形態 に な り ました 。

4． ふ れあい ゴミ袋の 販売 ：足寄町 で 生 まれた子 ども達

が ， も し在宅を希望 した場合 ， 「作業所の よ うな施設が あ

れ ば嬉し い ね 」 とい う こ とで ，
ゴ ミ袋 を売っ て作業所 づ

く りの 資金 を集 め て い ます 。 当初 は 「あ ゆ み 園 」出身 の

親 た ちが 中心 で し た が，最近 は 園 の 父母達の 参加が増 え

て き ま し た 。

5． ま と め ：「あゆみ 園」 が出来た時 ， 「あそ こ は 馬鹿が

行 く と こ ろ だ」 とい う噂が町 中 に あ り ま した。だ か ら こ
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